



# あの人の訪問記

## 変電所 山川 庄助さんの巻

腰痛がひどく去年は、下から眺めての参拝。今年はアノ急階段を一気に登り製錬代表として玉串奉奠。地元永野地区会長のほか、中川地区会長も務められた。「庄助さん」と気軽に呼んでいたが実は歴史の生き証人であることを痛感させられた。



# 大型機械大好き

## 電気ひと筋、閉山後は専業農家へ

採用は——  
山川「昭和二十年四月。義務教育が終わるとすぐ入社試験を受けた。」  
——昭和二十年といえはマダ戦時中ではないか——  
山川「三人採用時に七人が応募。自慢ではないが私は合格。永野なので通勤でしたか」  
山川「バスも無かったので歩きた。夏はともかく冬の元山行きは辛かった。」  
——硫黄製品は上山駅まで



蔵王鉱山変電所 300Kのトランス前で (昭和35年6月)

### 悲劇は温厚な庄助さんを襲った

昭和56年一月、山形県道路公社(蔵王ライン)に勤務されていた次女を病で亡くし、その5月長男が永野道路で交通事故死。そのショックで実父山川源乃助さんが死亡。しかし彼は現在のところに移された」

## 役員紹介

専務理事 川口 豊さん

職に就任。娘さんの卒業に伴い辞任。

日東商事株式会社の代表取締役社長でもある。

春闘のスト決行中の4月12日が誕生日。翌年の38年に蔵王鉱山が閉山。狼倉の社宅から中川小へ。夏は自転車、冬はバスでの通学。大学だけは勘弁してくれ親父(川口兼次)に泣きつかれて山商卒。



山形県高等学校P T A連合会会長の要

## 自宅を寄贈し 亜炭歴史資料館の設置

— 訴えかける木友炭鉱 —

亜炭山としてはその規模と出炭量は日本一といわれた舟形町の木友炭鉱。昭和46年に閉山。木友炭会の会が発足。蔵王鉱山の山神社祭にもご出席いただいた会長の山本金一郎さんが大きく動き出した。

ふるさとにUターン 理事 丹野 啓  
父は、閉山後2年間残務整理で鉱山のこりしました。

その1 (次回へつづく)

蔵王鉱山の製錬に勤務していた「丹野正光」の長男、啓です。山形市にある自宅に戻り、早くも七年になります。春から秋にかけては、山菜採りでもして、冬は、定年まで暮らした埼玉でのんびり...と考えておりました。

山神社祭で川口会長から「冬期間スキー場のリフト係をやれ！若いのに遊んでるのはトンデモも無い！」と、強いわれ五年になります。

以来、NPO法人蔵王鉱山の歴史を語り継ぐ会の発展に向けて行動を共にしておりますが、初回の原田正男氏に続き原稿を要請されました。作文は苦手なので断ったのですが「君の親父さんは教習部長で達筆で文豪だった」と、押え込まれ筆を執った次第です。

昭和三十一年四月、中川第二小学

父は、川口委員長の後を継ぎ、蔵王鉱山労働組合最後の委員長となり、閉山後の残務整理、観光事業移行への準備等で二年間鉱山に残り、家族全員が山形市に移りました。中学は山形六中でした。仙人沢での水遊び、川を止めての若魚取り。春の山菜採り、横川へのタケノコ。父と土田のおじさん(貞男氏の父)に連れられての遠征もあった。

山神社祭では友達と太鼓をたたき、ス



昭和37年3月卒業。写真は前年11月、初雪の熊野岳をバックに撮影したもの。

## 蔵王通信

東京の鈴木義雄さん

この四月折温温泉で永松の会の総会が開催された。いで湯館へ行くんですが？私もいくんで案内します。総会で自己紹介があり、東京永松会の役員であったことも知り、名刺を交換した。恩師の先生が寒河江工業の斉藤宏さんと大の親友とか、斉藤さんもビックリ。

長谷部孝雄さん 蔵王労働三代目委員長。(株)ヤマコー専務取締役の高橋さんとお会いすることができた。「長谷部孝雄さんを知っているか」知っているどころか天下の大事話はずんで、長谷部さんの息子さんとの連絡も取れ、写真もいただいた。

### イベント広場

蔵王鉱山製錬跡地である。閉山により社宅、索道、溶鉱炉などが解体され閉山時は瓦礫のヤマ。団体(馬術)の開催を機に整備が進みサッカー場やソフトボール場などが設置され、オリンピックでメダルの女子ソフトボール上野由岐子投手も二日間ここで練習した。

### 猛暑

下界に住む人には申し譯ないが狼倉にとっては大歓迎。気象庁によれば九月中旬頃までつづくとか。温度差5度を活かした商売に熱中「商」。



## 蔵王鉱山は誰のもの

### その三 超繁栄時代

私は、昭和24年、坑内労働者として採用された。若年十八ながら月給六千円が目につく職安に飛び込んだ。知人の調査によれば当時の大卒の国家公務員の初任給は月額四、二二三円という金額だった。増産体制にあり、残業に次ぐ残業でその気があれば、なんぼでも稼げる時代であった。社長は機関紙2号で紹介した藤山愛一郎氏。日本を代表する実業家。所長は竹割政男氏。竹割さんは拓大卒で学生相撲のチャンピオンでもあった。

昭和二十四年から二十八にかけて蔵王鉱山の「全盛」時代であったのかも知れない。製錬場から元山へ、索道が増設(第三索道)され、二〇〇名収容の単身者用の宿泊施設刈田寮が元山に建設された。一ヶ月分の給料をカクタクし組合側の大利であったことも歴史のひとつかも知れない。(次回へつづく)

NPO法人 蔵王鉱山の歴史を語り継ぐ会 理事長 川口兼次